

# Informe de Política Exterior Argentina hacia América Latina entre marzo y septiembre de 2025: De la poca sintonía política a las apuestas por la profundización comercial.

**Pablo Bezas (UCALP) y Sebastián Russo (UNLP)**

La presente sección del Informe Anual del Centro de Reflexión en Política Internacional (CeRPI) para el período comprendido entre marzo y septiembre de 2025 analizará el desarrollo de la política exterior de la República Argentina en relación con un eje clave, como es América Latina.

## BRASIL

Como analizamos en las entregas anteriores de este Informe, la relación entre Argentina y Brasil no pasa por su mejor momento. El gobierno de Javier Milei no ha demostrado intenciones de relanzar la relación ni de tener una política de “gesto mínimo” para con su alter ego ideológico en la Región, el presidente brasileño Luiz Inacio *Lula* Da Silva. Por eso mismo, la realidad del vínculo binacional se encuentra subsumida a una tensa convivencia en una región cada vez más convulsionada, en la que ambos gobiernos tienen visiones, posiciones y toman decisiones opuestas.

En ese sentido, la relación bilateral continúa desarrollándose a partir de los robustos vínculos institucionales y diplomáticos construidos en los últimos 40 años. Pero, en términos de diplomacia presidencial, hay poco para analizar. El vínculo entre Milei y Da Silva, en términos personales, es casi nulo y se reduce a cruces en Cumbres Internacionales, apretón de manos mediante y mucha frialdad. En ese sentido, el presidente brasileño estuvo en Buenos Aires, en julio, para participar de la LXVI Cumbre de Presidentes del MERCOSUR, donde Milei recibió a Da Silva y, luego de criticar su legado histórico en torno al bloque durante sus primeras presidencias, le cedió la presidencia pro tempore del mismo.

En esa ocasión, Da Silva no solo tuvo una reunión bilateral con Milei, sino que visitó a la expresidenta Cristina Fernández de Kirchner (2007-2015) en su domicilio particular, donde se encuentra cumpliendo su condena por la causa Vialidad desde junio de 2025. La visita del mandatario, que fue coordinada por la Embajada brasileña y la Cancillería Argentina, que realizó las gestiones de permisos ante la Justicia Nacional, fue catalogada de carácter estrictamente privado y humanitario (Infobae, 3 de julio de 2025), y se dio pocos días después de que la Corte Suprema de nuestro país denegara las presentaciones de la expresidenta y dejara firma los fallos que la condenaban en la citada causa judicial. De hecho, Da Silva se manifestó en solidaridad con Fernández de Kirchner en esa ocasión, lo que generó revuelo al interior del gobierno argentino y en los medios nacionales.

Por esto mismo, durante el período bajo análisis, la agenda bilateral se ha enfocado en los temas comerciales. En ese sentido, en abril, y en el marco de la implementación del Plan Anual 2025 de Promoción Comercial, Cancillería promovió una misión comercial a San Pablo de la que participaron unas 25 empresas fabricantes de autopartes de nuestro

país. En el marco de la Feria Automec, estas "compañías argentinas tuvieron la posibilidad de presentar su oferta exportable e interactuar con potenciales importadores en el Pabellón Argentino, coordinado por la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional (AAICI)". Según informó Cancillería "el sector autopartista comprende a 435 empresas y emplea a 48.468 trabajadores. Durante 2024, el sector realizó exportaciones por 864 millones de dólares y constituyó el 6,2% de las exportaciones de manufacturas de origen industrial (MOI). Brasil es el destino del 65% del total de las ventas externas de componentes" (Cancillería Argentina, 27 de abril de 2025).

En el marco del mismo Plan Anual 2025 de Promoción Comercial, se desarrolló, en agosto, otra misión comercial, esta vez del sector Alimentos y Bebidas, a las regiones Centro-Oeste y Nordeste de Brasil, con el objetivo de impulsar las exportaciones agroindustriales del país. "La misión contó con la participación de 12 empresas argentinas de diversos rubros, que incluyen alimentos saludables, lácteos, productos pesqueros, vinos, frutas frescas y pastas secas" (Cancillería Argentina, 29 de agosto de 2025) de diferentes zonas del centro del país.

A pesar del pésimo momento que atraviesan las relaciones políticas entre ambos países, los resortes institucionales siguen funcionando y la importancia económico-comercial de Brasil para Argentina es insoslayable. A pesar de eso, y de que en septiembre China desplazó a Brasil como principal destino comercial argentino, Brasil es el principal socio comercial de nuestro país. En lo que va del año, ese flujo de intercambio se ha profundizado. En ese sentido, en agosto de 2025, "el comercio bilateral alcanzó los 2.672 millones de dólares, un 14,4% más que en igual mes de 2024". Este crecimiento se explica "por un fuerte incremento de las importaciones desde Brasil, mientras que las exportaciones argentinas mostraron (...) una caída del 11,7% interanual y del 6,6% respecto de julio", siendo los principales "rubros afectados los vehículos de carga y de pasajeros, autopartes, motores a pistón y accesorios automotrices" (Infobae, 9 de septiembre de 2025). Este hecho alarmante, que se refleja en la profundización del eterno déficit para nuestro país (613 millones de dólares en agosto), podría deberse a los problemas coyunturales de la economía argentina, pero también obedecen a las asimetrías irresueltas entre ambos países, para cuya resolución se necesita un nivel de cooperación política que hoy no existe entre ambos gobiernos.

## MERCOSUR

Como hemos analizado en entregas previas de este informe, la posición, importancia y hasta la pertinencia de pertenecer al MERCOSUR se ha puesto en tela de juicio por parte de la administración de Javier Milei, desde diciembre de 2023. Eso es algo que refleja, también, la visión que este gobierno tiene de la posición de Argentina en la región, de la integración regional a través del MERCOSUR y, especialmente, de la relación con Brasil.

En ese sentido, el gobierno libertario ha tenido críticas muy fuertes hacia este instrumento de integración, a partir de una postura que condena un exceso de dirección estatal del proceso y la generación de "beneficios artificiales" a diferentes grupos industriales, especialmente brasileros. Por eso mismo, Milei ha promovido una impronta de liberalización comercial, flexibilización y modernización del bloque, en línea con propuestas que ya venían desarrollándose al interior del MERCOSUR, especialmente desde Uruguay, aunque también ha coqueteado con una eventual ruptura con el mismo. De

todos modos, y más al detentar la presidencia pro tempore del MERCOSUR entre diciembre de 2024 y julio de 2025, Milei ha apostado por profundizar esos lineamientos.

De esta forma, en marzo, se llevó a cabo, en Buenos Aires, la XII Ronda de Negociaciones para un Acuerdo de Libre Comercio entre el MERCOSUR y la Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA), en virtud de la recta final de las negociaciones de este. Esas tratativas continuaron en abril, en la XIII Ronda, donde se profundizó sobre “temas relativos a acceso a mercados, derechos de propiedad intelectual, reglas de origen, compras públicas, comercio y desarrollo sostenible, servicios e inversiones.” en lo que es definido por Cancillería como un hito de una Política Exterior “basada en la inserción de nuestro país en los escenarios más dinámicos de la economía global y la generación de condiciones atractivas para la promoción de inversiones” (Cancillería Argentina, 30 de abril de 2025).

En el marco de la LXVI Cumbre de Presidentes del MERCOSUR, los países del bloque y los miembros del EFTA (Islandia, el Principado de Liechtenstein, el Reino de Noruega y la Confederación Suiza) anunciaron la conclusión de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio que, al entrar en vigor, “creará un área de libre comercio de casi 300 millones de personas con un PIB combinado de más de U\$S 4,3 trillones” y abarcará áreas como “comercio de bienes, comercio de servicios, inversiones, derechos de propiedad intelectual, compras públicas, competencia, reglas de origen, defensa comercial, medidas sanitarias y fitosanitarias, obstáculos técnicos al comercio, asuntos legales y horizontales, incluyendo solución de controversias, y un capítulo de comercio y desarrollo sostenible con su correspondiente Entendimiento” (Cancillería Argentina, 2 de julio de 2025).

Finalmente, ya bajo la presidencia pro tempore de Brasil, el Acuerdo entre MERCOSUR y EFTA fue suscripto el 16 de septiembre de 2025, faltando su ratificación por los parlamentos de los Estados negociadores para entrar en vigor de forma definitiva, luego de arduas negociaciones, que se remontan a 2015, aunque iniciaron formalmente con la “primera ronda en julio de 2017 en Buenos Aires y se celebraron 14 rondas de negociación en total” (Cancillería Argentina, 16 de septiembre de 2025b).

Por otro lado, bajo la presidencia pro tempore argentina, en abril se realizó una reunión de Cancilleres del bloque “para reflexionar en conjunto sobre el estado de situación del MERCOSUR y las perspectivas del proceso de integración regional”. Es destacable que, a pesar de las posturas tan disímiles al interior del bloque, en dicha reunión, “los Cancilleres reafirmaron el compromiso con el fortalecimiento y la unidad del Mercosur y la determinación de modernizarse y explorar, de manera coordinada, como aprovechar mejor las circunstancias de una coyuntura internacional cambiante y desafiante” (Cancillería Argentina, 11 de abril de 2025). Resalta la idea de seguir trabajando y coordinando la acción conjunta al interior del MERCOSUR.

De igual manera, MERCOSUR ha logrado algunos consensos entre sus miembros en el último tiempo. De hecho, ante la política comercial errática y distorsiva de Trump y la subida unilateral de aranceles a los países del bloque, MERCOSUR acordó, en mayo, una ampliación temporal de la Lista Nacional de Excepciones (LNE) al AEC de hasta 50 códigos arancelarios, una medida que les permitiría tener más herramientas para negociar con Estados Unidos en este contexto. Bajo la presidencia pro tempore argentina, y por primera vez desde la entrada en vigor del Tratado de Asunción, se desarrollaron dos reuniones de cancilleres en menos de un mes, en Buenos Aires, lo cual demuestra la importancia del asunto.

En término políticos, los países miembros del MERCOSUR también coincidieron en rechazar la violencia en Colombia, en ocasión del atentado contra la vida del senador y precandidato presidencial conservador Miguel Uribe Turbay perpetrado el 7 de junio (quien fallecería dos meses después por las heridas infligidas en esa ocasión) y también contra las movilizaciones en Bolivia, resaltando la “importancia de preservar la plena vigencia de las instituciones democráticas y del orden constitucional en los países de la región” (Cancillería Argentina, 24 de junio de 2025).

Para finalizar el período de la presidencia pro tempore argentina, se desarrolló en Buenos Aires la LXVI Cumbre de Presidentes del MERCOSUR, el día 3 de julio. En esta ocasión, y como anfitrión de la reunión, Milei debió recibir a sus pares del bloque. En ese sentido, acudieron a la Cumbre los mandatarios Arce de Bolivia; da Silva de Brasil<sup>1</sup>; Peña de Paraguay y Orsi de Uruguay. En esta ocasión, los presidentes coincidieron en la importancia de mantener unido el MERCOSUR y de “avanzar en la agenda del MERCOSUR, promoviendo el fortalecimiento del proceso de integración regional como plataforma competitiva para su inserción internacional, fomento a la inversión, incremento de oportunidades comerciales y desarrollo económico” (Cancillería Argentina, 3 de julio de 2025a). En términos de agenda externa, pasaron agenda a los asuntos trabajados en el último medio año bajo la presidencia pro tempore argentina y destacaron la trascendencia de la entrada en vigor definitiva del acuerdo con Singapur, la finalización de las negociaciones con EFTA y la necesidad de profundizar las tratativas con El Salvador y con Emiratos Árabes Unidos. Sobre el acuerdo con la Unión Europea, destacaron que “no solamente prevé un mayor grado de integración entre ambos bloques, sino que fortalecerá los lazos a nivel interno y promoverá los intereses económicos y estratégicos comunes”, reconociendo los “avances logrados en las etapas finales necesarias para su conclusión formal en el presente año” (Cancillería Argentina, 3 de julio de 2025a) y agradeciendo esa labor a Brasil. Del mismo modo, los mandatarios consensuaron una Declaración Presidencial sobre Integración y Seguridad Energética en el MERCOSUR, en la que se pone el acento en la integración energética “y, en particular, la profundización de la integración gasífera y eléctrica en la región, para contribuir al desarrollo económico del continente” (Cancillería Argentina, 3 de julio de 2025b).

En esa misma reunión, los jefes de Estado de los países parte del MERCOSUR coincidieron con los representantes de los Estados Asociados en diferentes elementos que hacen a la agenda común. Con el Presidente de la República de Panamá, José Raúl Mulino; la Vicepresidente de Ecuador, María José Pinto; y las Altas Autoridades de la República de Colombia, de la República de Chile y de la República del Perú, se coincidió en asuntos desde la cooperación económico-comercial hasta temas de seguridad. Se destacan, en ese sentido, el compromiso por el mantenimiento de la región como una zona de paz, el respeto por la democracia y los Derechos Humanos y, en un sentido especial, la coincidencia en que “una persona nacional de un estado de América Latina y el Caribe ocupe la Secretaría General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), considerando que, de los nueve Secretarios Generales que ha tenido la ONU hasta la fecha, sólo uno provino de un estado de la región” (Cancillería Argentina, 3 de julio de 2025c), lo que podría presagiar negociaciones conjuntas en ese área.

---

<sup>1</sup> En la sección sobre Brasil hemos hablado de lo que significó su visita en esa ocasión.

Del mismo modo, tanto los Estados parte como los Estados asociados reafirmaron, en una Declaración Especial, su compromiso con la Argentina en su reclamo de soberanía sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sándwich del Sur y los espacios marítimos circundantes. Se propusieron, en el marco de los 60 años de la Resolución 2065 de la Asamblea General de la ONU, a “realizar, a través de la Presidencia Pro Tempore, una nueva gestión ante el Secretario General de las Naciones Unidas, para solicitarle que renueve sus esfuerzos en el cumplimiento de la misión de buenos oficios” (Cancillería Argentina, 3 de julio de 2025d) para alcanzar una solución pacífica a la referida disputa.

Finalizando el período bajo análisis, ya bajo la presidencia pro tempore de Brasil, los cancilleres de los Estados Parte del MERCOSUR se reunieron en el Palacio de Itamaraty, en Río de Janeiro, para poner en común y analizar entre todas las partes, el estado de las negociaciones comerciales con otros actores. En ese sentido, celebraron la suscripción del Tratado de Libre Comercio entre el MERCOSUR y la Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA) y destacaron la reanudación de las negociaciones con Canadá, así como su intención de concluir las negociaciones con los Emiratos Árabes Unidos antes de que finalice el año. Pusieron de manifiesto sus intenciones de ampliar el alcance del Acuerdo de Preferencias Arancelarias que el bloque mantiene con la India, de avanzar en las negociaciones para un Tratado de Libre Comercio con El Salvador, así como de avanzar en los diálogos con República Dominicana y Panamá y saludaron el inicio de los diálogos exploratorios con Vietnam, Indonesia y Japón.

Sin lugar a duda, el principal objetivo de la reunión fue la coincidencia en firmar el Acuerdo de Asociación MERCOSUR - Unión Europea durante la Presidencia Pro Tempore de Brasil. En ese sentido, los ministros destacaron que “la adopción de cualquier reglamento sobre salvaguardias por las Partes debe estar en plena conformidad con lo pactado en el Acuerdo, así como con las normas multilaterales de la OMC” (Cancillería Argentina, 16 de septiembre de 2025a), lo que cobra vital importancia en materia agropecuaria, principal escollo a la firma del Acuerdo por parte de la Unión Europea. Resta saber si efectivamente el tan negociado acuerdo se concluirá en el plazo establecido, para lo que parece ser de mucha importancia el liderazgo del gobierno brasileño.

## RELACIONES DE BAJA INTENSIDAD: LOS VECINOS

La región no ocupa, para el gobierno libertario encabezado por Javier Milei, un lugar prioritario. En ese sentido, el período bajo estudio evidencia la continuidad del bajo perfil que han asumido los vínculos políticos con los países vecinos y del continente latinoamericano, como así también el carácter eminentemente comercial que estos asumen.

En ese sentido destacan dos hechos del relacionamiento con Chile. Por un lado, en el mes de julio se anunció la apertura del mercado chileno para la exportación de limones frescos de Argentina; esto fue posible luego de la publicación por parte del país vecino de la resolución que establece los requisitos fitosanitarios para la importación de dicho cítrico (Cancillería Argentina, 11 de julio de 2025). Por otra parte, durante el mes de agosto se llevó adelante una misión comercial en el país vecino con una veintena de empresas argentinas dedicadas a proveer insumos al sector minero (Cancillería Argentina, 27 de agosto de 2025).

Respecto de Paraguay, cabe destacar que el presidente Milei viajó en el mes de abril a Asunción y se reunió allí con su par Santiago Peña (Infobae, 9 de abril de 2025). Se trató del tercer encuentro entre ambos, lo que contrasta con la escasa o nula relación que el

mandatario argentino mantiene con otros presidentes de la región. Según el comunicado conjunto emitido tras el encuentro, se conversó sobre el Mercosur, la Entidad Binacional Yacyretá y el Corredor Bioceánico, reafirmando el compromiso mutuo de mantener un diálogo fluido y permanente que permita agilizar los procesos de integración y cooperación bilateral (Cancillería Argentina, 9 de abril de 2025). Desde el punto de vista comercial, debe destacarse que en el mes de marzo el Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (Senacsa) aceptó el modelo de certificado sanitario propuesto por el Senasa para los envíos de carne y menudencias a Paraguay, lo que habilitó formalmente la entrada de ese producto al país vecino (Cancillería Argentina, 27 de marzo de 2025).

En el mes de mayo, la Cancillería emitió un breve mensaje de condolencia ante el fallecimiento del ex presidente de Uruguay José Mujica (Cancillería Argentina, 13 de mayo de 2025). Sin embargo, el presidente Milei no asistió al funeral, e incluso replicó en su red social X, que en repetidas ocasiones ha señalado como de uso personal y no institucional, un mensaje del de Alejandro Fargosi que rezaba: "Sencillamente, no se puede rendir honores a quien ejerció la violencia política hasta su grado máximo: el homicidio individual y artero" (Ámbito, 15 de mayo de 2025). A esto se sumó el mensaje de uno de los principales twitteros del oficialismo, el usuario Gordo Dan (de nombre Daniel Parisini), quien publicó en X: "Basta de dejarse psicopatear por los zurdos. Basta de llorarle los muertos a ellos. Ellos no nos lloran los muertos a nosotros, no se confundan: festejan" (C5N, 14 de mayo de 2025). En ese sentido, el gobernador bonaerense Axel Kicillof, que asistió al funeral junto al diputado nacional Hugo Yasky, el ministro de Gobierno, Carlos Bianco, y el ministro de Desarrollo de la Comunidad, Andrés Larroque, pidió perdón (Perfil, 15 de mayo de 2025).

Finalmente, cabe observar que en el mes de julio tuvo un primer encuentro entre el presidente Milei y su par de Uruguay, Yamandú Orsi, quien asumió en su cargo pocos meses antes. El encuentro bilateral tuvo lugar tras la cumbre de jefes de Estado del Mercosur (Tristant, 4 de julio de 2025). Según se informó desde el propio gobierno uruguayo, Yamandú Orsi invitó a Milei a visitar su país próximamente (Presidencia de Uruguay, 3 de julio de 2025).

## EL RESTO DE LA REGIÓN

Tema siempre presente en la agenda regional, la referencia a Venezuela fue, de hecho, la única que tuvo a la región como objeto en el discurso del presidente Milei en la Asamblea General de Naciones Unidas. El objeto fue insistir en el reclamo por la liberación del gendarme argentino retenido irregularmente en Venezuela desde fines del 2024: "[...] la situación del ciudadano argentino Nahuel Gallo, secuestrado y detenido de manera arbitraria en Venezuela, sin imputación, sin asistencia legal ni consular, en palabras simples: una desaparición forzosa. Exigimos al Gobierno de Venezuela su inmediata liberación y hacemos un llamado a la comunidad internacional para que acompañe este reclamo legítimo, en defensa de los principios más básicos del derecho internacional y de la dignidad humana" (Casa Rosada, 24 de septiembre de 2025). Por lo demás, en el mes de mayo se había reiterado ya la recomendación a los ciudadanos argentinos de viajar a Venezuela ante "la escalada de detenciones arbitrarias contra ciudadanos extranjeros" (Cancillería Argentina, 23 de mayo de 2025 1), al tiempo que, a través de un comunicado oficial, se denuncia y expresa una categórica condena al "proceso sistemático de detenciones arbitrarias, desapariciones forzadas y violaciones generalizadas de los derechos

humanos en la República Bolivariana de Venezuela" (Cancillería Argentina, 23 de mayo de 2025 2).

Con respecto a Perú, en el mes de agosto se realizó la primera Reunión de la Comisión Bilateral sobre Temas Antárticos, que tuvo lugar en la ciudad de Buenos Aires. Las delegaciones analizaron en esta oportunidad la implementación del Acuerdo de Cooperación Antártica suscrito en 2022 (Cancillería Argentina, 28 de agosto de 2025).

Por otro lado, hubo un acercamiento con el reelecto mandatario de Ecuador, Daniel Noboa. En abril se emitió desde la cancillería un saludo al presidente electo, destacando el compromiso de continuar "fortaleciendo la relación bilateral sobre la base de valores compartidos como la libertad, el Estado de Derecho y la defensa de los derechos fundamentales" y subrayando la "disposición a cooperar en los desafíos comunes de la región, en particular en la lucha contra el crimen organizado, el narcotráfico y el terrorismo" (Cancillería Argentina, 13 de abril de 2025). Unos cuatro meses después, Noboa llegaría a nuestro país en el marco de una gira que lo llevó también a Brasil y Uruguay, donde mantuvo encuentros bilaterales con sus respectivos presidentes (Devanna, 21 de agosto de 2025). Noboa fue recibido, en ese contexto, por Javier Milei. Según se informó desde el gobierno ecuatoriano, se acordó trabajar de manera conjunta para fortalecer las relaciones bilaterales en seguridad, comercio, educación, cultura y otros ámbitos, al tiempo que se suscribió un acuerdo para reforzar la cooperación bilateral en materia de integridad pública y lucha contra la corrupción. También, tal vez más dentro de la esfera de intereses del presidente Milei, se conversó sobre la revisión de aranceles en productos de ambos países y sobre oportunidades de fortalecimiento del intercambio comercial, como así también la posibilidad de promover inversiones argentinas en proyectos relacionados con el sector energético (Secretaría General de Comunicación de la Presidencia, 21 de agosto de 2025).

Cabe agregar, respecto del vínculo con Ecuador, que en el mes de mayo tuvo lugar Misión Comercial del sector Equipamientos, Insumos y Servicios para la Cadena Láctea que llegó a dicho país y, también, a Perú (Cancillería Argentina, 24 de mayo de 2025).

En el mes de junio, el gobierno argentino expresó su repudio y condena al asesinato del senador y candidato presidencial de Colombia Miguel Uribe Turbay en Bogotá, quien fallecería dos meses después del atentado. En el comunicado oficial se lee: "La República Argentina reitera su compromiso inquebrantable con la defensa de la vida, la libertad y la democracia y la lucha contra el terrorismo en todas sus formas" (Cancillería Argentina, 8 de junio de 2025).

En otro orden de cuestiones, en el mes de abril se anunció la apertura del mercado de Barbados para la exportación de equinos en pie, concretándose casi inmediatamente el primer embarque se envió al país centroamericano (Cancillería Argentina, 4 de abril de 2025). Por otra parte, Argentina organizó dos misiones comerciales para el sector Servicios Basados en el Conocimiento (SBC) a la República Dominicana y a Panamá, que se realizaron en el mes de mayo (Cancillería Argentina, 12 de mayo de 2025).

Un último punto referido a la CELAC, organización de la que Argentina busca tomar distancia durante la gestión de Milei. En abril tuvo lugar en Honduras la IX Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno. El presidente argentino tomó la decisión de no asistir. Como resultado de dicha cumbre se publicó la "Declaración de Tegucigalpa", refrendada por la mayoría de los países miembros, con excepción de Argentina, Nicaragua y Paraguay, lo que se consideró como un "consenso suficiente". El texto renueva el compromiso de

los firmantes con el fortalecimiento de la CELAC como el mecanismo de concertación política que integra a todos los países de la región. Argentina emitió un comunicado en respuesta denunciando la violación de los procedimientos que rigen el funcionamiento de la organización. Afirmó además su preocupación porque “en el seno de la CELAC se está otorgando voz y protagonismo a regímenes autoritarios y no democráticos cuya participación debería ser suspendida hasta que se reencauzen como países democráticos con plena vigencia de los derechos humanos y civiles. La influencia desproporcionada de estos actores distorsiona la agenda y desvirtúa los resultados del foro regional” (Cancillería Argentina, 10 de abril de 2025)

Luego de esto, Milei decidió ausentarse también de la cumbre que al mes siguiente tuvo lugar entre China y la CELAC, a las que sí asistieron los mandatarios de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, Chile, Gabriel Boric, y Colombia, Gustavo Petro. En representación de Argentina estuvieron segundas líneas: el vicecanciller Eduardo Bustamante y el jefe de gabinete de la Cancillería, Ricardo Lachterman (Rosemberg, 13 de mayo de 2025). Cabe aclarar que la presencia de Milei era esperada; en ese sentido, el vocero presidencial Manuel Adorni afirmó: “Nunca afirmamos que el presidente iba a viajar en esta época, dijimos sí que había alguna chance de que esté en la cumbre de la CELAC. Eso no se ha dado” (Swissinfo, 13 de mayo de 2025).

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Ámbito. (15 de mayo de 2025). *El retuit de Javier Milei sobre la muerte de Pepe Mujica: "No se puede rendir honores a quien ejerció la violencia".* Recuperado de:

[https://www.ambito.com/politica/el-retuit-javier-milei-la-muerte-pepe-mujica-no-se-puede-rendir-honores-quien-ejercicio-la-violencia-n6145149?fbclid=IwY2xjawN26bBleHRuA2FlbQlxMABicmlkETFo-cFIRaREQ09vdzNHMjdMAR60r74bzUd7bMufl -4Wf421ltgr-rCmKQNROkP6f4aNR1dfPzctiyFa75vQ\\_aem\\_k223wYo4mg6ebu858R45kA](https://www.ambito.com/politica/el-retuit-javier-milei-la-muerte-pepe-mujica-no-se-puede-rendir-honores-quien-ejercicio-la-violencia-n6145149?fbclid=IwY2xjawN26bBleHRuA2FlbQlxMABicmlkETFo-cFIRaREQ09vdzNHMjdMAR60r74bzUd7bMufl -4Wf421ltgr-rCmKQNROkP6f4aNR1dfPzctiyFa75vQ_aem_k223wYo4mg6ebu858R45kA)

Cancillería Argentina. (27 de marzo de 2025). *La Argentina abrió el mercado de Paraguay para carne y menudencias porcinas.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-argentina-abrio-el-mercado-de-paraguay-para-carne-y-menudencias-porcinas>

Cancillería Argentina. (4 de abril de 2025). *Apertura de mercado y primer embarque de equinos en pie a Barbados.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/apertura-de-mercado-y-primer-embarque-de-equinos-en-pie-barbados>

Cancillería Argentina. (9 de abril de 2025). *Comunicado Conjunto de la República Argentina y la República del Paraguay.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-conjunto-de-la-republica-argentina-y-la-republica-del-paraguay>

Cancillería Argentina. (10 de abril de 2025). *La Argentina exige el respeto al principio de consenso en la CELAC y denuncia la violación de procedimientos.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-argentina-exige-el-respeto-al-principio-de-consenso-en-la-celac-y-denuncia-la>

Cancillería Argentina. (13 de abril de 2025). *La República Argentina felicita al Presidente*

*Daniel Noboa por su victoria electoral.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-republica-argentina-felicita-al-presidente-daniel-noboa-por-su-victoria>

Cancillería Argentina. (27 Abril 2025). *Misión comercial del sector autopartes a San Pablo en el marco de la Feria AUTOMEC.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mision-comercial-del-sector-autopartes-san-pablo-en-el-marco-de-la-feria-automec>

*Cancillería Argentina.* (30 de abril de 2025). MERCOSUR - EFTA: XIII Ronda de negociaciones. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mercosur-efta-xiii-ronda-de-negociaciones>

Cancillería Argentina. (12 de mayo de 2025). *La Cancillería impulsa la internacionalización del ecosistema argentino de tecnología y conocimiento mediante misiones comerciales a República Dominicana y Panamá.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-cancilleria-impulsa-la-internacionalizacion-del-ecosistema-argentino-de>

Cancillería Argentina. (13 de mayo de 2025). *Comunicado.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-0>

Cancillería Argentina. (23 de mayo de 2025). *Comunicado Oficial.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-oficial-3>

Cancillería Argentina. (24 de mayo de 2025). Misión Comercial del sector Equipamientos, Insumos y Servicios para la Cadena Láctea a Ecuador y Perú. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mision-comercial-del-sector-equipamientos-insumos-y-servicios-para-la-cadena>

Cancillería Argentina. (23 de mayo de 2025). *Alerta consular: se reitera a los ciudadanos argentinos la recomendación de no viajar a Venezuela.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/alerta-consular-se-reitera-los-ciudadanos-argentinos-la-recomendacion-de-no>

Cancillería Argentina. (8 de junio de 2025). *Comunicado Oficial.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-oficial-5>

*Cancillería Argentina.* (2 de julio de 2025). *Comunicado Conjunto de los Estados Partes Signatarios del MERCOSUR (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) y los Estados de la EFTA (Islandia, Liechtenstein, Noruega y Suiza) referido a la conclusión de las negociaciones de un Tratado de Libre Comercio.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-conjunto-de-los-estados-partes-signatarios-del-mercosur-argentina>

Cancillería Argentina. (3 de julio de 2025a). *Comunicado conjunto de los Presidentes de los Estados Partes del MERCOSUR.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-conjunto-de-los-presidentes-de-los-estados-partes-del-mercosur-1>

Cancillería Argentina. (3 de julio de 2025b). *Declaración Presidencial sobre Integración y Seguridad Energética en el MERCOSUR.* Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/declaracion-presidencial-sobre-integracion>

[y-seguridad-energetica-en-el-mercosur](#)

Cancillería Argentina. (3 de julio de 2025c). *Comunicado conjunto de los Presidentes de los Estados Partes del MERCOSUR y Estados Asociados*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-conjunto-de-los-presidentes-de-los-estados-partes-del-mercosur-1>

Cancillería Argentina. (3 de julio de 2025d). *Declaración Especial de los Presidentes de los Estados Partes del MERCOSUR y Estados Asociados sobre la Cuestión de las Islas Malvinas*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/declaracion-especial-de-los-presidentes-de-los-estados-partes-del-mercosur-y>

Cancillería Argentina. (11 de julio de 2025). *Apertura del mercado chileno para exportaciones argentinas de limones frescos*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/apertura-del-mercado-chileno-para-exportaciones-argentinas-de-limones-frescos>

Cancillería Argentina. (27 de agosto de 2025). *Misión Comercial de Proveedores del Sector Minero*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mision-comercial-de-proveedores-del-sector-minero>

Cancillería Argentina. (28 de agosto de 2025). *Argentina y Perú inauguraron la Primera Reunión de la Comisión Bilateral sobre Temas Antárticos*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/argentina-y-peru-inauguraron-la-primera-reunion-de-la-comision-bilateral-sobre>

Cancillería Argentina. (29 Agosto 2025). *Argentina fortalece sus exportaciones de alimentos y bebidas en misión comercial a Brasil*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/argentina-fortalece-sus-exportaciones-de-alimentos-y-bebidas-en-mision-comercial>

Cancillería Argentina. (16 de septiembre de 2025a). *Negociaciones Externas del MERCOSUR*. Comunicado Conjunto de los Cancilleres de los Estados Partes. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/negociaciones-externas-del-mercosur-comunicado-conjunto-de-los-cancilleres-de>

Cancillería Argentina. (16 de septiembre de 2025b). *Comunicado Conjunto de los Estados Partes Signatarios del MERCOSUR (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) y los Estados de la EFTA*, referido a la suscripción de un Tratado de Libre Comercio. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-conjunto-de-los-estados-partes-signatarios-del-mercosur-argentina-0>

Casa Rosada. (24 de septiembre de 2025). *Discurso del Presidente de la Nación, Javier Milei, en la 80° sesión de la Asamblea General de la ONU, Nueva York*. Recuperado de: <https://www.casarosada.gob.ar/informacion/disursos/51081-discurso-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-la-80-sesion-de-la-asamblea-general-de-la-onu-nueva-york>

C5N. (14 de mayo de 2025). *Javier Milei no lamentó la muerte de Pepe Mujica y cuestionó los homenajes a su figura*. Recuperado de: <https://www.c5n.com/politica/javier-milei-no-lamento-la-muerte-pepe-mujica-y-cuestiono-los-homenajes-su>

figura-n200827

Devanna, C. (21 de agosto de 2025). *Casa Rosada / Milei recibió al presidente ecuatoriano Daniel Noboa con el objetivo de abrir el comercio*. La Nación. Recuperado de: <https://www.lanacion.com.ar/politica/casa-rosada-milei-recibio-al-presidente-ecuatoriano-daniel-noboa-con-el-objetivo-de-abrir-el-nid21082025/>

Infobae. (9 de abril de 2025). Javier Milei destacó la relación bilateral con Paraguay en su encuentro con Santiago Peña. Recuperado de: <https://www.infobae.com/politica/2025/04/09/javier-milei-viaja-a-paraguay-para-reunirse-con-el-presidente-santiago-peña/>

Infobae (3 de julio de 2025). "Cristina Kirchner se reunió con Lula Da Silva durante casi una hora en su casa del barrio de Constitución". Recuperado de: <https://www.infobae.com/politica/2025/07/03/cristina-kirchner-esta-reunida-con-lula-da-silva-en-su-casa-del-barrio-de-constitucion/>

Infobae (8 de setiembre de 2025). El comercio entre Argentina y Brasil mostró un crecimiento y reflejó un mayor reto logístico. Recuperado de: <https://www.infobae.com/movant/2025/09/08/el-comercio-entre-argentina-y-brasil-mostro-un-crecimiento-y-reflejo-un-mayor-desafio-logistico/#:~:text=La%20re-laci%C3%B3n%20bilateral%20sigue%20siendo,log%C3%ADstica%20y%20or-ganaci%C3%B3n%20del%20transporte&text=El%20comercio%20bilate-r%20entre%20Argentina,de%20suministro%20entre%20am-bos%20pa%C3%ADses.>

Perfil. (15 de mayo de 2025). *Axel Kicillof fue al funeral de 'Pepe' Mujica y pidió perdón por el Gobierno de Javier Milei*. Recuperado de: <https://www.perfil.com/noticias/politica/axel-kicillof-fue-al-funeral-de-pepe-mujica-y-pidio-perdon-por-el-gobierno-de-javier-milei.phtml>

Presidencia de Uruguay (3 de julio de 2025). *Presidente Orsi invitó a su par argentino, Javier Milei, a visitar Uruguay*. Recuperado de: <https://www.gub.uy/presidencia/comunicacion/noticias/presidente-orsi-invito-su-par-argentino-javier-milei-visitar-uruguay>

Rosemberg, J. (13 de mayo de 2025). *Javier Milei evitó una cita incómoda y fue uno de los ausentes en la cumbre Celac-China*. La Nación. Recuperado de: <https://www.lanacion.com.ar/politica/javier-milei-evito-una-cita-incomoda-y-fue-uno-de-los-ausentes-en-la-cumbre-celac-china-nid13052025/>

Secretaría General de Comunicación de la Presidencia Ecuador. (21 de agosto de 2025). *LOS PRESIDENTES DANIEL NOBOA Y JAVIER MILEI COINCIDEN EN COMBATIR LA INSEGURIDAD Y LA CORRUPCIÓN DURANTE REUNIÓN BILATERAL*. Recuperado de: <https://www.comunicacion.gob.ec/los-presidentes-daniel-noboa-y-javier-milei-coinciden-en-combatir-la-inseguridad-y-la-corrupcion-durante-reunion-bilateral/>

Swissinfo. (13 de mayo de 2025). *Gobierno argentino niega que ausencia de Milei en foro China-CELAC dañe lazos comerciales*. Recuperado de: <https://www.swissinfo.ch/spa/gobierno-argentino-niega-que-ausencia-de-milei-en-foro-china-celac-da%C3%B3-lazos-comerciales/89314448>

Tristan, P. (4 de julio de 2025). *Javier Milei y Yamandú Orsi se reunieron durante media hora tras la cumbre del Mercosur*. Infobae. Recuperado de: <https://www.info-bae.com/america/america-latina/2025/07/04/javier-milei-y-yamandu-orsi-se-reunieron-durante-media-hora-tras-la-cumbre-del-mercosur/>